

Su antigua iglesia catedral, pues Tudela fué obispado, es construcción que se remonta al siglo XII, y contiene algunas antigüedades de reconocido valor arqueológico.

La ciudad de Tudela tiene historia de verdadera importancia, tanto durante los reyes de Navarra, como en la guerra de la independencia, y en cuantos sucesos experimentó durante los últimos periodos de la monarquía absoluta.

INDUSTRIA PESQUERA



Repoblación de salmónidos

Mucho se ha escrito y hablado acerca de la deficiencia en el procedimiento de arrojar al agua los alevinos de salmónidos para la repoblación de este excelente pescado.

Recientemente el ministro de Agricultura de Bélgica ha dirigido una circular sobre este asunto, de la que extractamos lo más interesante.

En principio, la colocación en el agua de dichos alevinos debe hacerse en sitios de fondo arenoso, poco profundos, con alguna yerba, donde el agua corra bien y esté aireada; es decir, en lugares de buenas condiciones para desovar.

Antes de la diseminación de los alevinos, la parte de la corriente donde han de pasar los primeros meses de su existencia debe estar libre de voraces, y en donde sea posible, poner rejillas ó telas metálicas convenientemente dispuestas para impedir la invasión de los peces voraces y al mismo tiempo evitar que puedan escaparse los alevinos antes de alcanzar determinadas dimensiones.

Si dichos lugares, á propósito para la repoblación de salmónidos, no existen naturalmente, se les puede formar, con poco gasto, artificialmente. Bastará al efecto hacer una pequeña derivación de ligera pendiente de 20 á 25 centímetros de profundidad, que puede hacerse con la azada, y á la sumo de unos 35 á 40 centímetros de ancha.

En medio de dicha derivación se formará un hoyo compuesto de canalizos paralelos de unos 50 centímetros de ancho, separados por arriates ó espalderas formados por la misma escombrilla de los canalizos, todo lo cual se guarnece de una capa de casquijo, y la cima de los arriates y los lados de la derivación se recubren de saxifragas ó yerbecillas acuáticas, que sirven á los alevinos de alimento por las miríadas de insectillos y microorganismos que contienen y les sirven de pasto abundante.

Lo demás, es obra del tiempo, un mes ó dos, y cuando el instinto de la emigración comienza á desarrollarse en los salmónidos, se practican pequeñas aberturas para que puedan entrar y salir á su completa satisfacción, sin que por ellos puedan pasar los peces grandes voraces que á veces los persiguen y que de ese modo no pueden destruir los parques de cría y repoblación de los salmónidos.

"LA HILANDERA DE LA CAPILLA"



Tal es el título de una preciosa leyenda del ilustre literato D. Juan Venancio Araquistain, y calcado en ella fué presentado en bascuence guipuzcoano al certamen de las fiestas euskaras de Oñate un ensayo dramático, que obtuvo premio, resultando ser su autor et joven donostiarra D. Juan Gorostidi. Su padre, el conocido escritor D. Elías, quiso llevar al teatro la labor de su hijo, y traducida al castellano, y con música del laureado compositor D. Miguel Oñate, se representó en el Principal el día 1.º del corriente.

No puede juzgarse una obra en la primera representación, pero cualquiera que sea el juicio definitivo que de ella se forme, nosotros unimos nuestros aplausos á los que el señor Gorostidi recibió de la numerosa concurrencia, deseando que ellos le sirvan de aliento para proseguir la laudable empresa emprendida en pro de las tradiciones bascongadas, a las que tan especial cariño demuestra el antiguo tipógrafo, dedicando al cultivo de la literatura euskara todos los ratos que le deja libres su profesión, y digno por solo este hecho de los aplausos que por su laboriosidad merece.

